

LA OPINION DE LA PROVINCIA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TELÉFONO NÚM. 13

TARRAGONA: Sábado 6 de Septiembre de 1902

REDACCION

Calle del Conde de Rius, (antes Hospital), 28, entresuelo, esquina a la Rambla de San Juan.

ADMINISTRACION

En el mismo piso que ocupa la Redacción. Para suscripciones y anuncios dirigirse al Administrador. PAGO ADELANTADO

Año XXVIII

Núm. 205.

Anuncios recomendables

¿PADECÍS DEL ESTÓMAGO?

probad la

INGLUVINA GIOL

Depositarios los Dres. CUCHI y MIRAM-BELL.

CONFITERIA

DE

J. ESCRIBU

San Agustín, 19, Tarragona

Completó surtido para bodas, bautizos y lunchs. Precios sumamente económicos. Se sirven bizcochos helados todos los domingos y demás días festivos.

BILLAR

MARCA TARRADAS

Se vende uno en perfecto estado de conservación y con todos sus accesorios. Darán razón en el Club Velocipedista.

VIDA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santos Eugenio y Germán obispos, Felix y Fausto mártires y Zacarías profeta.

SANTOS DE MAÑANA.—Domingo XVI después de Pentecostés.—Ntra. Sra. de la Cintas en Tortosa; santos Anastasio, Paulino y Severino mártires y santa Regina virgen.

ORACION DE CUARENTA HORAS BENEFICENCIA.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de siete a diez, celebrándose las misas de exposición y reserva y por la tarde de cinco a siete y media.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en San Juan —Privilegiada.

CULTOS DE HOY

SAN MAGIN.—A las siete de la mañana durante el santo sacrificio de la misa termina la segunda novena costeada por legado de una señora devota.

SAGRADO CORAZON.—A las siete durante la misa continúa la novena a San Pedro Claver en su altar.

DESCALZOS (calle del Asalto).—A las siete de la tarde canto solemne de la «Salve Sabatina» por la Rda. Comunidad.

CULTOS DEL DOMINGO

MAÑANA

CATEDRAL.—Misas cada hora. A las seis Rosario de la Aurora seguido de una misa en el altar de Ntra. Sra. del Claustro. A las nueve y cuarto oficio conventual.

TRINIDAD.—Misas a las seis y cuarto, siete y media y ocho. A las nueve y media oficio parroquial.

SAGRADO CORAZON.—Misas cada media hora desde las cinco a las siete y a las ocho y nueve y doce. A las siete continúa la novena a San Pedro Claver en su altar. A las siete y media misa de comunión general para los asociados del Sagrado Corazón y congregantes de San Luis.

SAN FRANCISCO.—Misas a las seis, siete, ocho y once. A las ocho comunión general para los cofrades del Smo. Rosario. A las nueve y media oficio parroquial con plática.

SAN JUAN.—Misas a las cinco, seis, siete, ocho y once. A las nueve y media oficio parroquial con plática.

DESCALZOS (calle del Asalto).—Misas a las cinco, seis, siete, ocho y diez y media. A las nueve y media oficio conventual.

SAN MIGUEL DEL PLA.—Misas a las siete y a las diez y media. A las siete y media misa de comunión general para la Archicofradía de Hijas de María, terminando con la visita.

HOSPITAL.—Misas a las seis y a las diez.

SANTA CLARA.—A las ocho oficio conventual.

SAN MAGIN.—Misa a las ocho.

SAN LORENZO.—A las once y media misa.

DESCALZAS.—A las ocho oficio conventual.

BENEFICENCIA.—A las nueve misa.

BEATAS.—A las seis misa conventual.

PRESENTACIÓN (calle de la Paz).—Misas a las siete y a las diez.

SAN PEDRO (Sarrallo).—A las nueve misa con plática dominical.

El congreso socialista

No sería justo guardar silencio acerca del congreso socialista que acaba de tener lugar en Gijón, ni basta con haber dado amplia reseña de sus sesiones. La importancia de aquél exige algo más, y el desarrollo de sus tareas, las aspiraciones que en él se han formulado, la conducta observada por los concurrentes y los acuerdos que han recaído, se prestan a muchas consideraciones y entrañan enseñanzas que no deben desaprovechar cuantos se interesan en la cuestión social.

Hablar del orden perfecto con que se han celebrado las sesiones y de la competencia con que, por regla general, se han abordado los distintos temas, sería realmente inútil, porque los socialistas españoles han dado repetidos ejemplos de su cordura, para que pueda sorprender uno más, y porque nadie que esté al tanto del corriente del desarrollo y de la vida de esos elementos desconoce la cultura, superior a la general en su clase que poseen los hombres que los dirigen y sus esfuerzos para extenderla entre sus compañeros.

Tampoco constituiría una novedad el decir que han firmado de nuevo su sentido evolutivo y legal, porque no hay quien no comprenda que los directores de ese movimiento están penetrados de que en eso estriba su fuerza. De aquí que hayan cuidado de exponer detalladamente los resultados que han obtenido de su intervención en la lucha electoral, las ventajas alcanzadas por su presencia en los Municipios y las esperanzas que fundan en continuar observando esa línea de conducta, que los acerca más y más cada día a los Poderes públicos y que hace más sensible su influencia en la vida social.

Pero hay algo que importa señalar de un modo especial, y es: de un lado, el sentido práctico que ha presidido a sus discusiones y a sus acuerdos; y de otro, el concepto moral con que han examinado la conducta de algunos de sus compañeros. Sin entregarse a divagaciones teóricas, fija siempre la vista en la realidad, han señalado la actitud que corresponde a los socialistas en el seno de los Municipios, examinando el proceder de los elegidos y recomendando que no se aspire a tener representación, aun contando con fuerzas para ello, allí donde no haya un compañero que por sus condiciones personales esté en aptitud de servir los intereses del partido; y al propio tiempo han cuidado de que, no sólo al intervenir en la gestión municipal, sino hasta en la vida interior de la colectividad procedan todos los asociados con la debida corrección. Así es que, al revés de lo que suelen hacer otras agrupaciones, en vez de ocultar las faltas cometidas por los suyos, han hecho público el castigo, dando con ello un plausible ejemplo que a todos importa imitar.

Muy lejos estamos de aceptar

la totalidad de las soluciones votadas, y nos duele que se acentúe en el socialismo el divorcio de las ideas religiosas, así como la nota de desconfianza hacia ciertas instituciones que no tienen otro objeto que el de buscar el mejoramiento de la clase obrera dentro del criterio amplio y expansivo que ha señalado con repetición, en sus magníficas Encíclicas, el inmortal León XIII; pero no obstante esto, hemos de reconocer la importancia del congreso de Gijón y aplaudir que el socialismo persista en mantenerse en el terreno de la lucha legal, porque esto sólo basta para que la distancia que los separa de los anarquistas sea mucho mayor que la que existe entre aquellos y los individualistas.

Esa actitud y ese espectáculo deben servir para que los partidos gobernantes se penetren bien de que, como decía no ha mucho el Sr. Silvela, la serie de disposiciones y soluciones jurídicas que pongan a salvo los derechos legítimos del obrero, sin ocasionar la ruina injusta del capitalista, no pueden plantearse con el criterio de los intereses parciales de una colectividad, sino que exigen el concurso y el desinterés de todos: y han de ser el resultado de una gran fuerza del Estado, que se sobreponga a las concupiscencias de los ricos y pobres, obreros y patronos, y se inspire en un sentimiento grande de equidad.

La satisfacción de las aspiraciones del proletariado, en lo que tienen de legítimas y de realizables, no puede ser bandera de un partido, sino aspiraciones común a todos los hombres de buena voluntad y resultado de su concurso y de sus esfuerzos, porque a todos interesan la paz social y progresivo mejoramiento de todas las clases.

FÍSICA POPULAR

Nicromegas

En anteriores artículos hemos visto que bastaba suponer una disminución excesiva en el tamaño del ser humano para que éste formase del planeta un concepto físico muy diferente del nuestro.

Imaginemos ahora, en contraposición al *homínculus*, un hombre disparatadamente grande, y estudiemos también lo que podríamos apreciar si nos sometieran a algunas otras modificaciones orgánicas; todo ello para venir a parar en que lo poco que creemos saber de física terrestre está más en nuestro modo limitadísimo de sentir y apreciar las cosas que nos rodean que en la misma naturaleza de éstas, cuya esencialidad nos es totalmente desconocida.

El señor de Micromegas, personaje ideado por Voltaire, era lo que se llama un buen mozo, pues su estatura no medía menos de ocho leguas, que aunque fuesen francesas (de 4 kilómetros) no dejarían de proporcionar en los tiempos presentes un pintoresco viaje en ferrocarril a la largo del cuerpo.

Dice el autor de *Micromegas* que éste tenía que ser forzosamente del indicado tamaño, porque siendo natural de un planeta del sistema de Sirio, cuya circunferencia (la del planeta) era 21.600.000 veces más grande que la de

la Tierra, correspondiente esa estatura con relación a la que disfrutamos los míseros terrestres; es decir, que establecida una ley entre el tamaño del planeta y el de sus presuntos habitantes.

Algo aventurado estuvo Voltaire al hacer esta afirmación (aunque él siempre estaba de broma), pues en la admitida hipótesis de que algunos planetas estén habitados, precisamente los más grandes poseen mayor potencia atractiva y los seres que en ellos habitan se supone que serán pequeñitos y ligeros; para poder manejarse hombrados tan descomunales como Micromegas necesitarían un vigor muscular inconcebible.

Como el estudiar este asunto me lleva lejos de mi propósito, y como, además, escribió Voltaire sus viajes del siriano y del saturniano con un fin muy distinto al que se persigue en estas líneas, me acomodo a las ocho leguas de estatura del señor de Micromegas, para hacer constar que si este tallado personaje era hombre bien proporcionado podría medir cuartas de una legua, ó dicho de otro modo, que la distancia desde el extremo de su dedo pulgar al del meñique, ambos separados lo más posible uno de otro, sería de una legua.

Esto sentado, hagámonos cargo de un curioso fenómeno que observaría en la tierra, suficiente para que estableciese, fundado en su propia experiencia, una importantísima ley física que para nosotros no existe, ó a lo menos no podemos provocar, dada nuestra estatura.

Si abrimos las manos y tomamos entre el dedo pulgar y el meñique, en una extensión de algunos centímetros, un poco de barro, de arena ó de tierra, nada observamos de particular.

Pero ¿qué les cedería a Micromegas al tomar en esta forma cierta cantidad de tierra? Que inmediatamente percibiría una intensa sensación de quemadura, y veríase obligado a soltar sin demora lo que hubiera cogido.

Si intentase hacer nuevos ensayos en distintos puntos de la superficie sólida del planeta, le sucedería siempre lo mismo: sensación de calor insoportable, aunque la piel de los dedos fuera muy resistente y de estupendo grosor.

Y sería bien natural que así sucediese. Pudiendo Micromegas arrastrar en menos de un segundo, y a distancia de varios kilómetros, una gran masa de tierra, arena ó piedras, estos materiales se elevarían por el roce a una alta temperatura y hasta llegarían algunos a fundirse.

«El siriano (dice Crookes, atribuiría a las rocas, y otros minerales que constituyen la superficie del globo, las propiedades que nosotros atribuimos al fósforo, el cual se inflama al más leve rozamiento.»

Escribiendo, pues, su tratado de física terrestre no dejaría de consignar el importantísimo fenómeno siguiente:

«Este planeta se compone de una substancia por extremo inflamable, que hay que manejar con sumo cuidado y lentitud, so pena de correr grave peligro de quemarse.»

Seguramente que ni le pasaría por la imaginación la idea de hacer estudios encaminados a investigar la problemática habitabilidad de la Tierra; estaba autorizado para asegurar que un planeta tan inflamable debía carecer de toda condición favorable al desarrollo de seres vivos.

Algo más podría decirse acerca del juicio que de nuestro mundo formaría Micromegas; por ejemplo, para él la atmósfera terrestre, sería un gas sumamente tenue y rarefado, pues lo respiraría a ocho leguas de altura. Tampoco podría hacerse cargo de las mareas, porque el desnivel máximo entre el flujo y reflujo (unos cuantos

metros) sería de una insignificancia imperceptible, dado el gigantesco tamaño del observador, etc.

Pero el objeto de estos breves apuntes ha sido sólo mencionar el curioso fenómeno que queda descrito, como prueba de que la modificación de la talla humana bastaría para hacernos ver un mundo nuevo en nuestra propia morada terrestre.

Analizaremos cuál sería el aspecto de ésta si se modificase en cierto modo algún órgano de los sentidos.

RAMIRO BLANCO.

DESDE LA CORTE

4 Septiembre.

Se ha comentado mucho la Real orden que apareció hoy en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, disponiendo que casen en el cargo de ayudantes del capitán general de Aragón, Sr. Borrero, sus hijos D. Francisco y D. Carlos, el comandante de infantería Sr. Aguado y el primer teniente de caballería Sr. Vázquez.

Dícese que las causas de tal disposición son de índole particular y nada tienen que ver con la milicia.

—En varios centros ha circulado el rumor de que ha presentado la dimisión de la Capitanía general de Aragón, el general Borrero.

—Varios periodistas hemos hablado con el Sr. Nocedal, que se encuentra en Madrid de paso para Málaga.

Ha dicho que no conoce la nota del Vaticano pero que desde luego afirma que no será transigente en lo que se relacione con las asociaciones religiosas.

Dice que no es lo mismo el problema en España que en Francia; que allí el Gobierno ha realizado un acto y que aquí estamos en negociaciones en las cuales la Santa Sede procurará mantener los derechos de la iglesia.

—Se ha comentado mucho el castigo impuesto a dos oficiales del regimiento de caballería de Castillejos, de guarnición en Zaragoza.

—El exministro conservador señor Villaverde, se halla veraneando en San Juan de Luz, donde escribe el discurso que leerá en la Academia de Jurisprudencia, en la sesión inaugural del curso académico.

—Comunican de San Sebastián que personas llegadas de París aseguran que en la capital de Francia se cree que el restablecimiento de las garantías constitucionales en Barcelona traería en seguida la huelga general.

—Sigue la expectación entre los políticos por conocer el resultado del Consejo que celebrarán mañana los ministros.

A la vez que de la nota del Vaticano, se dará cuenta de otra nota enviada por el arzobispo de Tarragona, oponiéndose a que se supriman diócesis y a que se mermen los derechos de la Iglesia.

Este es el primer obstáculo formal con que ha tropezado el Gobierno en lo relativo a la reforma del Concordato, y no será extraño que tenga otros muchos de la misma índole.

—En el ministerio de la Guerra nada se sabe acerca del rumor de haberse reunido hace pocos días en Zaragoza y adoptado por unanimidad determinados acuerdos, los oficiales de los regimientos de caballería del Rey y de Castillejos.

—Dicen de Bilbao que en el momento de fundar el «Peayo», conduciendo a la familia Real, el «Temerario» y «Doña María de Molinas», empezó a caer un aguacero.

Los buques de guerra franceses «Dupuy de Lome» y «Carsini» fueron los primeros que saludaron al pendón morado de Castilla haciendo las salvas de ordenanza.

A pesar de la lluvia, la Real familia fué saludada desde los buques que fueron a recibir a la escuadrilla y en

os muelles por un numeroso público. —Parece inexacto que el Nuncio de Su Santidad piense por ahora salir de Madrid, á pesar de haberse anunciado que iría á Mallorca.

—De un momento á otro llegará el nuevo auditor de la Nunciatura.

—Comunican de San Sebastián que un conspicuo que tiene íntima amistad con el Nuncio apostólico, ha dicho que la nota recibida por el duque de Almodóvar del Río es la respuesta á otra que envió al marqués de Teverga cuando era ministro de una comisión de dos partes, la económica y la relativa á las asociaciones.

Respecto de éstas nada concreto puede contestar Roma, porque el marqués de Teverga nada precisaba, limitándose á tratar la cuestión vagamente como para salir del paso, diciendo que estaba planteada.

Acerca de la parte económica, agregó el referido conspicuo que Roma accederá á la supresión de las archidiócesis de Valladolid, Tarragona y Granada, y de ocho ó diez obispados, á la reducción de mil duros en la dotación de las Catedrales y seminarios, á la amortización de algunas canonjías, según vayan vacando, y á aplicar parte de estas economías para aumentar hasta mil pesetas la dotación de los curatos que no las tienen.

Sin embargo añadió, el conspicuo, habrá que ver al Gobierno tratando de quitar la silla metropolitana de Tarragona para dársela á Barcelona y atreviéndose á quitar los arzobispados de Granada y Valladolid y á otras poblaciones sus obispados con sus cabildos y seminarios, cuando en España cuesta un conflicto local suprimir un juzgado de primera instancia.

Entre las diócesis cuya supresión se pide no figurada la de Calahorra.

SUETOS

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Alcalde D. Juan Pallarés, y asistiendo los concejales Sres. Cañellas, Sabater, Cuchí (D. M.), Vallhonrat, Rosell, (D. R.), Llauredó y Masdeu celebróse anoche sesión de segunda convocatoria.

Aprobada el acta de la anterior, á instancia de Fomento una instancia del Ateneo Tarraconense de la clase obrera, pidiendo que el Ayuntamiento procure la conservación de las Escuelas Normales.

Aprobóse el dictamen de la comisión de Gobernación que quedó sobre la mesa en la sesión pasada proponiendo imprimir el nuevo Reglamento de Matadero con la enmienda propuesta por el Sr. Yxart, de que se aplazase la impresión hasta que esté aprobado por la Junta municipal de asociados y con la propuesta por el Sr. Sabater de que dicha impresión se haga mediante concurso.

Quedó sobre la mesa á propuesta del Sr. Yxart hasta que el Reglamento esté aprobado por la citada Junta otro dictamen de la misma comisión proponiendo conceder un plazo de 10 días para solicitar las plazas que deban proveerse según el nuevo Reglamento.

Pasó á la comisión de Gobernación una instancia de D. Tomás Babot Parrellades solicitando la plaza de matarife; á la de Fomento otra de D. Francisco Solé pidiendo permiso para revocar y pintar las casas que posee en la calle de San Agustín y plaza de las Colas, y otra de D. Miguel Garriga pidiendo prórroga para la terminación de las obras de la calle de Cañellas.

Terminado el despacho ordinario el Sr. Cuchí (M.) propuso que se averiguase sobre el rumor que ha circulado respecto que se proyectaba el traslado de este Arzobispado á Barcelona, y que de corroborarse, el Ayuntamiento practicara las gestiones necesarias para evitarlo, acordándose á propuesta del Sr. Yxart visitar al Excmo. señor Arzobispo para ponerse de acuerdo y facultar á la Presidencia para designar una comisión que dirija las gestiones y convoque una reunión magna de todas las entidades y á los diputados y senadores por la provincia, á fin de lograr que no se lleve á efecto este traslado.

A propuesta del Sr. Cañellas acordóse encargar á la comisión especial designada para el asunto de la supresión de las Escuelas Normales que convoque á una reunión de protesta por dicha supresión.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

Junta Municipal

Presidiendo el señor alcalde D. Juan Pallarés y con asistencia de los vocales asociados D. Rafael Cuchí, D. Francisco Llauredó, D. Carlos Masdeu, don Francisco Ixart, D. Antonio Rosell, D. Ramón Vallhonrat, D. Manuel Cuchí, D. Rafael Cañellas, D. Magín Alegret, D. Miguel Garriga, D. Ramón Huguet, D. Carlos Sarseneda y D. Juan Vendrell, celebróse sesión de segunda convocatoria.

Por unanimidad fueron aprobados los presupuestos adicionales, municipal y de Ensanche tal como estaban redactados, levantándose acto seguido la sesión.

Aplaudimos la patriótica actitud en que se ha colocado el Ayuntamiento en la cuestión de nuestra Archidiócesis.

Nosotros expusimos hace tres días la opinión de que no se permitiría fácilmente por Roma, cambios de la índole, del que supone rebajar categorías bien adquiridas y sentadas.

Cuando nos convenzamos de lo contrario, sostendremos la respetabilidad de derechos adquiridos.

El asunto dará largas, y con ello tiempo para defenderse.

Debemos hacer constar que hace muchos días no se ha reunido la Cámara de Comercio.

Esto, nos hace suponer que es inexacta la noticia que da el Diario de Tarragona de haber teleografiado aquella Corporación al Ministro de Obras Públicas, respecto á que continúe el Sr. Elio desempeñando el cargo de ingeniero jefe de las obras de este puerto.

La comisión nombrada por el Ayuntamiento para hacer las gestiones necesarias en averiguación de lo que haya de cierto sobre el traslado de este Arzobispado á Barcelona, la componen los Sres. Cuchí (M.), Cuchí (R.), Ixart, Cañellas y Chulvi, debiendo reunirse hoy, á las doce, en las Casas Consistoriales, al objeto de cambiar impresiones.

En el expreso de anoche pasó por esta ciudad con dirección á sus posesiones de Bitem, nuestro respetable amigo el senador del Reino D. Isidro Gassol acompañado de su señora esposa y nietos.

Saludaron en el andén á tan distinguidos viajeros, el Gobernador civil, Delegado de Hacienda y gran número de amigos políticos y particulares.

Deseámosles un felicísimo viaje.

Se ha confirmado la noticia que dimos ayer respecto que había obtenido la jubilación que ha tiempo tenía solicitada, el digno Dean de esta Catedral Dr. D. José Segalés.

Felicitámoste por haber alcanzado sus deseos, que han de proporcionarte el apetecido descanso, en extremo justificado, después de la fatigosa labor que implica el desempeño por espacio de un largo número de años, de un cargo tan importante como el que desempeñaba el Dr. Segalés con celo, actividad y cariño evangélico.

Dios le conceda luengos años de vida para que pueda gozar del descanso que sus méritos y servicios le han granjeado, descanso que le permitirá consagrar con mayores alientos todo su talento y caridad en bien de la humanidad que sufre.

En su casa de campo del término municipal de Reus, anteayer falleció D. Francisco Vergés Ferrán, persona muy conocida en la vecina ciudad y que habla figurado en el partido liberal conservador, desempeñando en distintas ocasiones el cargo de concejal en aquel Ayuntamiento.

Que Dios acoja su alma en la mansión de los justos y reciba su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Ayer celebró sesión la Cámara Agrícola de esta provincia, ocupándose de varios asuntos pendientes de resolución y que entrañan sumo interés para el porvenir de nuestra abatida agricultura.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad al notable novelista, nuestro paisano y particular amigo C. José Pin y Soler, quien salió para Barcelona en el expreso de anoche.

De segunda convocatoria deben hoy reunirse las comisiones de Ensanche y Gobernación de nuestro ayuntamiento.

Ha llegado á esta ciudad el farmacéutico primero D. Castiello Escala, para desempeñar su destino en el Hospital militar de esta plaza, en sustitución de nuestro apreciable amigo D. José Grúa Pons, el cual pasa á Barcelona.

En la noche del miércoles al jueves último, una mano criminal colocó varios haces de leña frente á la puerta de la casa residencia de las Hermanas Terciarias Carmelitas en Vimodf, sita en la calle de dicha villa, pegando fuego á los mismos. Gracias á la pronta intervención de las autoridades y vecinos pudo dominarse el incendio sin que causara daños de consideración.

Junto á la pared de dicha casa encontráronse también tres cartuchos de dinamita, dos de ellos con mecha.

Tan cobarde atentado ha sido puesto en conocimiento del Juzgado que instruye las oportunas diligencias para averiguación de los culpables.

Nuestro distinguido amigo el oficial 3.º de la Administración de Correos de esta provincia D. Alvaro Guirao, ha sido ascendido al empleo inmediato, con destino á la misma.

Nuestra enhorabuena por tan merecido ascenso.

El señor inspector de Vigilancia de esta provincia ha denunciado al Juzgado municipal á los dos carreteros que en la tarde de anteayer rufieron en la plaza de Orogaza.

Por falta de número, ayer no pudo celebrarse sesión la Comisión Provincial.

A las siete de la mañana de ayer un sujeto propinco una paliza á dos mujeres en la carretera de Barcelona, siendo denunciado el hecho al Juzgado municipal.

Según la prensa de Tortosa, son muchos los forasteros que se proponen visitar á aquella ciudad durante las fiestas de Ntra. Sra. de la Cinta.

Hemos tenido ocasión de ver las invitaciones que ha enviado á varios amigos nuestros el laureado escultor tortosino D. Agustín Querol, rogádoles se sirvan acompañarle en la procesión que tendrá lugar el próximo domingo en Tortosa, y en la cual está encargado de llevar el estandarte aquel exímio artista.

Dichas invitaciones tiradas en lujoso papel é impresas con tipos góticos del siglo XV, encerrados éstos, á manera de marco, por una artística orla de estilo modernista, resultan un acabado trabajo tipográfico.

Bajo la presidencia de D. Juan Abril se ha constituido en Tortosa un «Centro Excursionista».

Se halla en esta ciudad el señor don Agustín Sardá Llaveria, exdiputado á Cortes, actual director de la Normal Central y Consejero de Instrucción pública.

Nuestra bienvenida al ilustre compatriota.

El Ayuntamiento de Tortosa, en su última sesión, acordó dar á la plaza de la Fuente de aquella ciudad, el nombre del eminente escultor tortosino D. Agustín Querol.

La benemérita de Aiguamurcia sorprendió el pasado miércoles á un vecino de Villarrodona, llamado Ramón Bargés Cunillera, cazando sin licencia, apoderándose del arma y denunciándole al Juzgado.

Dicen de Ferrol que hallándose cazando el capitán de capitán de artillería D. Manuel Palau, se le disparó el arma que llevaba, quedando muerto en el acto.

Según comunica la guardia civil de Reus, el sujeto que fué arrollado anoche por el tren en el kilómetro 89, se llama Marcos Bonat Suqué, de estado viudo y de 80 años de edad, suponiéndose que la desgracia no ocurrió al pretender subir al tren, sino que él mismo se arrojó á la vía con intento de suicidarse.

Entre los proyectos de festejos que se celebran en Zaragoza para el próximo Pilar, figura un concurso de gigantes y cabezudos de las ciudades aragonesas.

A este efecto el alcalde de aquella capital se ha dirigido á los de las demás ciudades de Aragón, para que manden sus gigantes y cabezudos en la fecha y forma que se indicará.

Los periódicos de Valencia dicen que por los floricultores de aquella ciudad han sido remitidas á Bilbao grandes partidas de flores destinadas á la batalla que se librará hoy en la capital vizcaína.

El miércoles último, en Santander, fué encontrada á las cinco de la mañana en la primera playa del Sardinero el cadáver de una señora llamada Josefina Prat, de 56 años.

En su poder fué encontrado un bolsillo de peluche, conteniendo un billete de 50 pesetas y dos billetes del ferrocarril de ida y vuelta. Además tenía ocultos en el pecho 11 billetes de á 25 pesetas.

Habia llegado el día anterior con su sobrino Manuel Prat, hospedándose en la hospedería de Manuel Izquierdo.

Impaciente por no haber recibido el equipaje salió sola á las nueve de la noche, y se supone que equivocando el camino se despeñó por el acantilado y se destrozó la cabeza con las rocas.

El Eco de Orense publica la siguiente noticia, que merece ser tenida en cuenta por los emigrantes:

«Son muchos los emigrantes de las comarcas vecinas que regresan estos días de la Habana y repúblicas americanas.

Algunos vienen en lamentable estado de salud como de recursos pecuniarios, lo que debe servir de ejemplo á los que suelen ir engañados allende los mares en busca de una felicidad que no existe.»

Es motivo de grandes comentarios en Jerez de la Frontera la presencia de la Guardia civil en el domicilio de una dama perteneciente á una de las familias de más brillante historia de España.

Sobre el asunto se guarda gran reserva.

El Mensajero del Gobierno de San Peterburgo publica una Nota, diciendo que el estado interesante de la Emperatriz ha terminado por un aborto sin complicaciones.

El corresponsal de L'Echo de Paris en la Martinica dice que reina en aquella colonia el mayor desorden.

Los negros, alimentados, albergados y vestidos por cuenta de los fondos de socorro, se niegan á trabajar. En los edificios que ocupan reina una suciedad aterradora, siendo inminente una epidemia.

Ya parece que existe en Fort de France una epidemia de disenteria y fiebres tifoideas que causa muchas víctimas.

Comunican de Londres que la Gaceta de Westminster publica un artículo que será muy comentado.

Dice que la Gran Bretaña aprueba la doctrina de Monroe que invoca los Estados Unidos; pero añade que lo que no puede aprobar es que esta nación salga del continente americano para ingerirse en otros continentes.

Comprobado á diario Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos y recobrará la salud, porque normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

Catarro de los niños.— Véase en 4.ª plana.

Diorama Animado

Dentro breves días se inaugurará en un espacioso local de la plaza del Buenaviento de Barcelona, un espectáculo que indudablemente llamará la atención del público, tanto por su novedad, como por la riqueza y arte con que éste se ha realizado.

De atravesada manifestación de arte puede calificarse el espectáculo de referencia y consiste en la exhibición de una serie de cuadros que causarán al espectador el efecto de escenas de la vida real.

Las figuras que forman parte de los citados cuadros, aunque son de varios tamaños, sin que ninguna de ellas alcance de mucho el natural, resultarán de una perspectiva exacta, tendrán movimiento regularizado é independiente unas de otras, obediendo el conjunto á un ingenioso mecanismo.

La iluminación resultará espléndida y artística, á la vez, de la que formarán principalísima parte unas lámparas eléctricas de variados colores, en forma de flor, de un efecto sorprendente.

El decorado, de excelente buen gusto, constituye una soberbia muestra de lo mucho que puede hacerse en la pintura escenográfica.

La dirección artística ha corrido á cargo del acreditado pintor escenógrafo D. Salvador Alarma, quien ha alcanzado con su nueva é importante obra, un señalado triunfo.

La falta de espacio nos impide ser más extensos, pero oportunamente lo haremos con la detención que el asunto merece.

El Dr. Jordán opera todos los lunas en Reus.

BOLETIN OFICIAL

Circular del Gobierno civil que ya se ha publicado en los dos números anteriores.

—El Gobierno civil anuncia la cancelación del expediente de la mina «Reyes» sita en el término municipal de Vimodf.

—La Subsecretaría del ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes anuncia las vacantes de las cátedras de Física y Química en los institutos de Madrid, Jerez, Baeza y Cáceres.

—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Masdenvergú durante el primer trimestre del corriente año.

—La alcaldía de Cenja anuncia el hallazgo de 3 corderos; las alcaldías de Senant, Febró y Mora la Nueva exponen al público el proyecto de presupuesto ordinario para el próximo año; la de Fatarella el adicional para el corriente año y el ordinario para el próximo y la de Mora de Nueva anuncia haber acordado gravar con arbitrios extraordinarios varias especies de consumo.

—Edicto del juez instructor de la zona de reclutamiento de Villafranca del Panadés.

NOTICIAS MARÍTIMAS

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER De Amberes y esc. en 20 ds. v. «Pelayo», de 1.008 ts., c. A. Vinjoy, con vídrios, consignado á los Sres. Mac-Andrews y C.ª De San Felin en un día land «Teclina», de 11 ts., p. F. Prat, en lastre, consignado á don Juan Mallol. De Valencia en 16 hs. v. «Vicente Saiz», de 555 ts., c. J. Bautista Fábregues, con efectos, consignado á los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer Mary.

DESPACHADAS Para Barcelona pol. gol. «Borigua», con tránsito. Para Londres y esc. v. «Pelayo», con efectos. Para Valencia y esc. v. «Vicente Saiz», con efectos.

OB-SERVACIONES A las ocho, calma, mar llana y horizontes despejados. Al anocheer, calma, mar llana y horizontes despejados.

Ayer salieron los vapores: «Pelayo» para Londres y escalas y «Vicente Saiz» para Barcelona, quedando fondeados al anocheer el inglés «Maryfield» y «Correo de Cartagena».

Hoy es esperado en este puerto, procedente de Christiansund, el vapor noruego «Welhabens», con cargamento de bacalao. Según noticias, dicho cargamento está ya todo rendido.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL curáanse pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros se vende en Tarragona en las acreditadas farmacias de CUCHÍ y MIRABELL, A. MON y SANS HERMANOS

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas Depósito: Farmacia Callo, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América

Notas administrativas

Por la Tesorería de Hacienda se ha fijado para hoy el siguiente señalamiento de pagos:

	Pesetas.
Sr. Administrador del Penal.....	7.500'00
Jefe de Telégrafos.....	213'50

Notas festivas

Opinión de un médico desengañado:
—Todo el mundo está trastocado. Yo, por ejemplo, soy un mal marido. Pues bien, tengo la seguridad de que sería un excelente viudo.

Hacia un testamento, obligado por el peligro de grave enfermedad, y mandó al escribano que pusiese una casa que dejaba en la calle Atocha.

—Item más, otra que dejo en la calle Mayor.

—Item, otra en la carrera de San Jerónimo y otra en la calle de Alcalá, y otra...

—Pero cómo deja usted tantas casas—dijo le el escribano—, cuando todos conocíamos la pobreza de usted?

—El enfermo replicó:
—¿Acaso me las llevo al otro mundo?

Sección oficial

Administración gremial de Consumos.

Con ocasión de las operaciones de la venta se recuerda a los dueños ó encargados de fincas situadas en el radio de esta ciudad la obligación en que se hallan de denunciar a esta Administración, el vino que en las mismas elaboran. Deberán también solicitar oportunamente en su caso el depósito en la forma reglamentaria ó bien satisfacer desde luego el importe de los correspondientes derechos de consumos Tarragona 4 de Septiembre de 1902.—El administrador, **Eduardo Llavoré**.

Servicio de la plaza para hoy

Parada Almansa.
Jefe de día señor teniente coronel de Luchoa D. Clemente Ruiz.
H. y P. capitán 7.º de Almansa.
Oficiales de vigilancia á las órdenes del jefe de día, 1.º Zona Luchoa, 2.º Almansa.
Paseo de enfermos Almansa.
El comandante sargento mayor, **Isidoro Douguet**.

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER
NACIDOS.—Ramón Rimban Guinovart.—Juan Santamaria Alayo—Miguel Dattoli Asencio.
FALLECIDOS.—Josefa Roig Gatell, Barcelona, 6, (11 meses).
MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 5, 15'14.

Cambios extranjeros		
Londres 90 días fecha.....	34'95 d.	
Id. cheque.....	34'36 p.	
Paris 90 días fecha.....	00'00 »	
Id. cheque.....	36'95 »	

Efectos públicos

4 por 100 inter. contado...	00'00	00'00
» » fin mes.....	73'22	73'25
» » fin próximo.....	00'00	00'00
» » Amortizable contado.....	00'00	00'00
» » fin mes.....	00'00	00'00
» » 5 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas.....	000'00	000'00
Bill. Hip. Isla de Cuba 1885	00'00	00'00
» » 1890.....	00'00	00'00

Acciones fin mes

Banco Hispano Colonial.....	000'00	000'00
Medina-Zam. y O. 4 V.....	29'50	29'60
Norte de España.....	57'40	57'50
Ferrocarril de Madrid, Zaragoza, Alicante.....	87'90	88'00

Obligaciones

Tarrag.º Barcel.º Fran.º 4 1/2.....	99'75	100'00
» » » 2 1/4.....	58'00	58'25
Alman.º Valen.º Tarrag.º 3.º.....	72'50	72'75

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial del día de ayer		
4 por 100 interior contado.....	73'00	
4 por 100 ídem fin mes.....	72'10	
4 por 100 ídem fin próximo.....	00'00	
4 por 100 amortizable.....	98'90	
Aduanas.....	00'00	
Cuba (Emisión de 1886).....	0'70	

Cnbas (misión de 1890).....	00'00
Filipinas.....	00'00
Banco de España.....	469'50
Tabacalera.....	000'00
Nuevo empréstito.....	36'15
Cambio de París.....	00'00
Idem Londres.....	00'00
4 por 100 exterior.....	84'50

Variedades

CUBENTO

CASILDICA

La causa fué una mujer, llamadas, por lo regular, por un fatalismo fácilmente comprensible, á convertir la amistad en odio, el cariño en aborrecimiento aun entre aquellos hombres que se quieren como se adoran los hermanos.

El hombre podrá abandonar á la mujer para no ponerse frente al amigo; pero el macho no renuncia á la hembra sin ensayar sus dientes afilados y sus garras formidables en el que pretende, sin querer, en muchas ocasiones despojarle de su presa.

¡Con razón decía el inmortal Quevedo, cuando se enteraba de una este mistad ó de rivalidades resueltas á estocadas ó á arcabuzazos: ¿Quién es ella?...

Juan y Pedro eran inseparables; en la misma aldea nacieron, en la misma aldea se criaron y el mismo pecho les amamantó, á pesar de que no eran hermanos. Pedro fué recogido á los quince días de nacer por la familia de Juan, y era un hijo más de los honrados viejos, no un advenedizo.

Fueron creciendo los dos chiquillos, y á los diez y ocho años ningún mozo del pueblo los aventajaba en gentileza, generosidad, fuerza y valentía. Eran dos hombres los muchachuelos.

Las mas hermosas mozas del lugar se peleaban y se acicalaban para Juan y para Pedro; pero ni Pedro ni Juan habían puesto sus ojos en ninguna. No sentían más deseos que los de trabajar mucho y de firme los días de labor y tirar á la barra en la plaza del pueblo los festivos.

Eran dos almas de Dios con corazones tan grandes como templos.

Un día comenzó á decirse por el pueblo que Juan andaba en pretensiones con la hija del alcalde, con Casildica, una moza linda como un querubín y más fresca que una rosa.

Y era exacto. Los ojos negros de la moza habían conmovido el corazón de Juan.

Y se les vió juntos en la fuente del pueblo y se admiró á la gentil pareja bailando en la plaza, se observó que las flores que lucía en el pecho Casildica por la tarde iban á parar por la noche al ancho sombrero de Juan, y no pasó desapercibido tampoco para los avisados que á medida que se iban haciendo más públicos aquellos amores Pedro aparecía triste y sombrío, y rara vez acompañaba á su hermano de leche ni en el trabajo ni en sus excursiones.

Y corrió otra especie por el lugar. Comenzó á decirse que Casildica hacia también cara á Pedro y éste la rondaba y platicaba con ella por la reja cuando no estaba Juan...

Y entonces le tocó á éste ponerse huraño y huir de Pedro.

Aquellos dos hombres se odiaban, pero no se atrevían á decirselo.

¡Hasta se avargonzaban de aborrecerse!

Una noche Juan hablaba con Casildica por la reja.

Brillaba la luna en un cielo sin nubes cuajado de estrellas; lejos se oían las esquilas del ganado y el melancólico canto del cuco.

¿De qué hablaban? De amores. Ternezas que parecían besos y besos que oían á boda honrada ó á trágicas deshonras.

—Viene gente—dijo de repente Juan, apartándose de la reja para agacharse y escuchar con el oído pegado al suelo.

Minutos después, como si surgiese

de las entrañas de la tierra, apareció Pedro junto á la reja.

Juan murmuró una maldición y Casildica hizo ademán de ocultarse.

—Esperársus—dijo Pedro con voz tranquila,—voy á decirlos dos palabras na más?

—¿Qué vienes á hacer aquí?—preguntó Juan cruzando los brazos sobre su pecho de atleta.

—A resolver una cuestión mu negra, hermano.

—Hab a.

—Mira; Casildica me dijo anoche, estando yo en el puesto que tú tienes ahora, que sentía amores por los dos, que lo mismo la daba Juan que Pedro, que lo mismo se casaría contigo que conmigo, porque los dos la gustábam; pero como esto no pué ser, ven go á salir de una vez de duas?

—¿Matádonos?—preguntó Juan con voz sorda.

—No; de ninguna manera; hiere si quieres; mi pecho está indefenso, porque mi mano no ha de alzarse sobre tú ni la tuya—¡Ya lo sé!—atarantaría contra mi carne. Nos queremos demasiado, ¿no es verdad, Juan?

—¡Verdad!

La coquetuela Casildica escuchaba inmóvil detrás de la reja.

—Tú que decides la suerte y en la jugá hemos de entrar los tres. Oye, Juan; tú sacas un puñado de monedas del bolsillo; yo digo pares ó nones, lo que quiera, Casildica cuenta, y si acierto me quedo aquí y tú te vas, y si no... me voy yo y tú te quedas...

—¡Acato!—murmuró Juan.

—¿Y tú Casilda?—preguntó Pedro.

—También.

—¡Pus alal! ¡Saca, Juan!

Sacó éste un puñado de monedas manteniendo la mano cerrada.

—¡Pares!—dijo Pedro con voz firme.

—¡Toma—dijo Juan con voz ronca á Casildica entregándole el puñado de monedas.

—¡Tracel!... ¡Son nones! dijo la moza con la voz temblona.

—¡Adiós, Juan!... ¡Adiós, Casilda!—murmuró Pedro llorando como un niño mientras se alejaba.

Los sollozos de Juan contestaron á la despedida de Pedro.

De improviso, la mano derecha de éste se dirigió á la sien del mismo lado, sonó un tiro, y el gallardo mozo cayó rodando como una pelota.

Juan se precipitó sobre el pobre Pedro, pretendiendo volverle á la vida con sus abrazos.

Gritó la mujer y la reja quedó desierta.

Una nube blanquecina cubrió la luna, y la noche, antes espléndida, tornóse obscura y sombría como el drama que acababa de desarrollarse entre sollozos, sangre y lágrimas.

R. M. de la P.

Administración gremial de Consumos

Recaudación habida desde las dieciséis de ayer hasta la misma hora de hoy:

Fielato del Puente

Total, 686'38 ptas.

Fielato de la Cantera

Total, 84'34 ptas.

Fielato del Olivo

Total, 26'71 ptas.

Fielato de Tetuán

Total, 4'14 ptas.

Fielato de San Pedro

Total, 145'44 ptas.

Fielato de la Cadena

Total, 17'83 ptas.

Fielato de Mangrané

Total, 188'94 ptas.

Fielato del Muelle

Total, 22'95 pesetas.

Matadero Central

Total, 4'80 ptas.

Recaudación total, 1 421'75 pesetas.

Tarragona 4 Septiembre de 1902.—El Administrador, **Eduardo Llavoré**.

TELEGRAMAS

Madrid 5, 16'50.

Dicen de San Sebastián que se temía que, á causa del fuerte

temporal que reinó ayer, se hubiera perdido una trañera, tripulada por once hombres, que se había perdido de vista; pero á última hora se ha sabido que estaba refugiada en un puerto próximo.

Madrid 5, 17'03.

Esta mañana ha llegado el señor Silvela.

Hemos tenido ocasión de hablar algunos momentos con el citado hombre público, quien nos ha manifestado que no conoce autorizadamente la nota del Vaticano, pero que las referencias que hasta él han llegado acerca de dicho documento, le permiten asegurar que el Gobierno ha fracasado y que no conseguirá resolver la cuestión; dejándola íntegra para los que le sucedan en el poder.

Tratando de la probable reunión de las Cortes, ha dicho el jefe de los conservadores que las Cámaras liberales nada podrán hacer, pues han cumplido ya su misión.

Ha añadido que en cambio los conservadores declararán en la próxima reunión de las Cortes, que tienen soluciones definitivas para los problemas pendientes.

Madrid 5, 17'15.

El Sr. León y Castillo ha celebrado hoy una nueva conferencia con los Sres. Sagasta y Montilla sobre la cual guarda profunda reserva.

Madrid 5, 17'25.

Va á empezar el Consejo de ministros.

El conde de Romanones ha sido objeto al entrar en la Presidencia, de muchas felicitaciones, con motivo del discurso que pronunció ayer en Guadalajara y de la acogida que en aquella capital se le dispensó.

Madrid 5, 18'05.

Se está celebrando el Consejo de ministros.

Asisten á él el general Weyler, el conde de Romanones y el duque de Almodóvar.

Interrogado este último respecto al tratado hispano portugués, ha contestado que este asunto solamente podría ser tratado parcialmente.

El ministro de Agricultura ha dicho que se tratará en el Consejo de la cuestión referente á la creación de la Sección de Industria en su departamento.

El general Weyler ha manifestado que nada se hablará probablemente respecto á la provisión de la vacante de teniente general.

Este asunto depende de la iniciativa de S. M. el Rey.

El Sr. Suárez Inclán lleva al Consejo las propuestas de las personas que han de componer las ponencias que entenderán en la legislación del trabajo y en lo referente al comercio exterior é interior.

En esta última ponencia figuran los señores Moret, Rusiñol, Sitjes y algún otro.

Madrid 5, 18'10.

Háblase de si ha ocurrido ó no, durante la excursión regia, algún rozamiento, por pura etiqueta, entre el general Linares y el alcalde de Bilbao.

Todo esto no pasa hasta ahora de ser un rumor que transmitimos á título de información.

Madrid 5, 18'15.

Un despacho de Bilbao dice que el Rey ha visitado la zona

minera, donde ha sido ovacionado.

Madrid, 5, 18'19.

En el correo se cotizó esta tarde:

Interior, 73'25

Fin próximo, 00'00

Francos, 36'10

Libras, 34'27

Empréstito nuevo, 92'95

Servicio especial de La Opinión de la Provincia (Por teléfono)

Madrid 5, 23'50.

En el Consejo de Ministros se han ocupado del tratado con Portugal, no tomándose ninguna resolución definitiva.

Acordóse estudiar seguidamente la nota del Vaticano para que pueda aprobarse en el Consejo del lunes.

Se ha aprobado la creación de una sección especial de Industria que dependa del ministerio de Agricultura.—P.

Imprenta de LA OPINION DE LA PROVINCIA

HOTEL SUIZO

Plaza del Angel.—BARCELONA

Habiendo tapasado el conocido industrial de esta ciudad D. Francisco Farreny su acreditada FONDA DE MADRID 4 D. Tomás Martí, pone en conocimiento del público que ha constituido una sociedad colectiva con su señor hermano, dueño del HOTEL SUIZO DE BARCELONA, cuyo establecimiento girará bajo la razón social FARRENY HERMANOS, el cual está montado con todos los adelantos modernos y en donde sus asiduos parroquianos hallarán un servicio esmerado y la comodidad y confianza á que el Sr. Farreny les tiene acostumbrados.

AVISO Habiéndose perdido por la carretera de Vilaseca un perro de aguas negro, con una mancha blanca en el pecho, se ruega á quien lo haya encontrado se sirva presentarlo en la Rambla de San Juan, núm. 69, 2.º, donde se le gratificará.

CLÍNICA DENTAL

DE

D. Fulgencio Agustí Aleu

PROFESOR DENTISTA

UNIÓN, 44, PRAL. TARRAGONA

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor. Orificaciones, embastes y toda clase de obturaciones. Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anestésicos conocidos.

GABINETE Y CLÍNICA DENTAL

DE

A. PONS ICART

San Agustín, núm. 21, piso 2.º—Tarragona

Tratamiento especial de las enfermedades de los dientes y encías. Extracción de dientes, muelas y raigones SIN DOLOR. Especialidad en empastes, emplomaduras y orificaciones. Esmerada construcción de piezas y dentaduras todas clases.

CLÍNICA

DE

Enfermedades de los ojos

J. MIRO

—OCULISTA—

Consulta de 10 á 1 y de 3 á 5

DE 8 Á 9 DE LA MAÑANA CONSULTA GRATUITA

PARA LOS POBRES

Vergara, 1 y Balmes, 2, Barcelona

PROCURADOR. D. Juan Fern.—Despacho, Cos del Bon, 12.—Tramita toda clase de asuntos judiciales, administrativos y eclesiásticos.

